

ANUAL 1,00 pta. al mes.
TRIMESTRAL 4,50 ptas. trimestre.

PAGO ANTICIPADO

Franchise concertado.

Adm. Económico
García Garrido
Alava

Cataluña no es la Lliga

Con el mismo título precedente ha escrito el conde de Lloà Marina un notable artículo en «El Correo Español».

utilizando recientes enseñanzas, por nosotros recogidas en la propia Cataluña: aun dentro de la misma agrupación regionalista existen elementos a quienes disgusta el proceder de sus directores, que, en los últimos tiempos, han acentuado el oportunismo exagerado y practista del partido, señalado en estas columnas como uno de sus vicios característicos, y en quienes suscita vivos recelos la actuación poco clara y un tanto desconcertante de las primeras figuras del catalanismo.

Es exacto ese juicio, y la verdad que en él se encierra suele, desgraciadamente, ser olvidada o desconocida. Equivocanse quienes se empeñan en no apreciar diferencias psicológicas entre Cataluña y las demás regiones españolas y en aplicarle normas y procedimientos idénticos. Esa uniformidad absoluta es incompatible con las variedades regionales, que a todos los órdenes de la vida se extienden, pugnan con la realidad y la experiencia y es causa de yerros graves, funestos, en lo que una y otra vez se cae, sin embargo, con increíble contumacia.

A pesar del tiempo transcurrido... Lliga y Cataluña son cosas distintas. Lliga es un partido, Cataluña es una realidad. No se debe confundir la Lliga con Cataluña, ni Cataluña con la Lliga.

En el caso contrario, perdurará la inquietud, ya crónica en el Principado; la ansia de mejoramiento y renovación que diversos hombres, a través de los años representaron, encalzaron y defendieron. ¿Quiénes son los que ahora por tal manera se identifican con el espíritu catalán? ¿Es la Lliga? No. Dice bien el conde de Lloà Marina.

Carne de cañón

Las Cámaras francesas acaban de aprobar una ley que constituye un agravio para España, y probablemente le irrogará irreparables perjuicios. Al llamar sobre ella la atención pública, y especialmente la del Gobierno, no me impulsa el propósito de poner de manifiesto lo gratuito de la suposición que atribuye a determinado grupo de naciones beligerantes el móvil de la defensa del derecho y de la libertad de los pueblos, sino el deseo de procurar algún antídoto, ante de que el transcurso del tiempo lo haga irreparable, al daño que Francia ocasionará a España.

El Gobierno francés presentó a las Cámaras, y éstas la han aprobado recientemente, una ley por la que se declara que los hijos de padres extranjeros, nacidos en territorio francés, serán tenidos como ciudadanos de la república, si dentro de tres meses, a contar desde que cumplan dieciocho años, no hacen constar que repudian la ciudadanía francesa. Los jóvenes de dieciocho a veintim años deberán, según la ley en cuestión, dentro de los tres meses contados de promulgada ésta, repudiar igualmente dicha nacionalidad, pues de no hacerlo así serán considerados como franceses.

Es lamentable, por lo que a nosotros respecta, que el Gobierno y el Parlamento franceses no hayan mostrado más de buen sentido y mejor memoria. Porque España celebró con Francia un tratado, que lleva la fecha de 7 de Enero de 1802, vigente en la actualidad, según recordó la Real Orden de 31 de Enero de 1904, por cuyo art. 15 los hijos de padres españoles nacidos en Francia tienen la nacionalidad española mientras permanecen bajo la patria potestad, y aun salidos de ésta, si son menores de edad, la conservan siempre que sus padres inscriban su nacimiento en el Registro consular.

En este convenio está basado el art. 18 del Código civil y el 3.º del Código francés. Asimismo se estimuló al llegar el nacido a la mayor edad, ó estar emancipado al cumplir los dieciocho años, podría optar, dentro del término de dos meses, por la nacionalidad del nacimiento, repudiando la que correspondía a sus padres.

Y la nueva ley francesa, escarmentando lo convenido y barrendo los preceptos de derecho expresados, despoja de la nacionalidad española a compañeros nuestros, hijos de padres españoles nacidos en Francia é inscritos en nuestros Consulados como tales, si desearán repudiar la nacionalidad francesa; repudiación además absolutamente innecesaria porque nunca han tenido ni aceptado esta última nacionalidad.

«Pero... con el mismo desasosonamiento que escribimos cuanto antecede, afirmamos que, en algunas ocasiones y en ciertos problemas, la Lliga se ha identificado con la opinión catalana; tras la Lliga, apoyándola y robusteciéndola, ha estado toda Cataluña. Es un hecho. La coincidencia se habrá producido por noble y espontánea identidad de las aspiraciones de la región y del partido, ó por la habilidad, el talento y la vista política de los hombres del catalanismo. Sea cualquiera la causa, el hecho es cierto, y sólo podrá desconocerlo ó negarlo quien padezca una total incomprensión de la política catalana.»

«Se da esta coincidencia con ocasión de la Asamblea del día 19.º. No lo sabemos; y no lo sabemos porque ignoramos qué fines persiguen los que intentan celebrar esa «reunión pública», como la ha llamado sencillamente el jefe del Gobierno.»

Pero sean ó no una misma cosa en este momento Cataluña y sus hombres, la mera posibilidad de que así ocurra, debe hacernos meditar á todos; deben reflexionar principalmente quienes tienen especial y más riguroso deber de acertar en el examen de estos asuntos. Porque si estas consideraciones se desdanzaran, podría darse el caso, desgraciadísimo, de que un golpe político asestado á la Lliga Regionalista hiriese á toda Cataluña. Y no sería entonces el que se produce un día que afectaría á una determinada agrupación política, sino á un pedazo de la Nación, a un miembro de España... tan necesitada de que su organismo entero se fortifique y de que se añace aquella unidad que es inherente á todo ser que vive.

DE INTERÉS NACIONAL

Carne de cañón

El lugar en que se encuentre, y este precepto de derecho internacional es doblemente obligatorio para Francia, ligada á nuestra Patria por un tratado. El hijo de padres españoles nacido en Francia es español mientras sea menor de edad, y no está en las atribuciones del Gobierno ni del Parlamento francés arrebatárle y privarle del derecho á su ciudadanía Patria. Lo contrario es tiranía y ofensa que inhere á España, precisamente la Nación que proclama como fin de la guerra la libertad y fraternidad entre los pueblos.

Es de creer que nuestro digno embajador habrá presentado al Gobierno de París la oportuna reclamación recordando el Convenio de 1802; pero es tan grave la absurda ley, y son tan inmensos los perjuicios que nos habría de irrogar, que precisa que entre en juego la acción energética de nuestro Gobierno, exigiendo del de Francia respeto lo que tiene pactado y no vulnere nuestra legislación. Y como pudiera ser que no fuera atendida esta equitativa, conviene que, sin pérdida de minuto, se llame la atención de todos los españoles nacidos en Francia que se encuentran en las edades que la nueva ley fija, para que no despiden repudiando la nacionalidad francesa dentro de los tres meses, si desean conservar la española. De no hacerlo así, el que resida en territorio francés será alistado en el Ejército, y el que resida fuera será declarado prófugo.

A buscar esta carne de cañón para las trincheras es á lo que tiende la nueva ley. Nuestro Gobierno debe á todo trance impedirlo, y los interesados, por el medio dicho también, deben evitarlo. M. DE BOFARULL Y ROMANA

Regreso de Grimm á Suiza

BERNA 13.—Dice el «Berliner Tach- watch» que M. Roberto Grimm ha estado ayer en Berna, procedente de Estocolmo.

LA MASONERIA

El rito escocés contra la Junta Máxima

ROMA 13.—La masonería del rito escocés se ha reunido en Roma y votado una orden, condenando la resolución de la Junta Máxima, ratificando la necesidad de intensificar la propaganda, confirmando y sosteniendo el carácter defensivo de la guerra italiana y su derecho á reunirse bajo la soberanía de Italia todas las tierras irredentadas.

La Asamblea mandó un saludo á los combatientes.

La cuestión del papel

El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid, D. Miguel Moya, ha recibido el adjunto telegrama:

«BARCELONA 13.—Reunidos los gerentes y administradores de los periódicos de Barcelona, y enterados del acuerdo del Gobierno y de la firma del Real decreto, acuerdan testimoniar una vez más su agradecimiento por los trabajos efectuados por usted y el Sr. Luca de Tena para conseguir el crédito para el anticipo reembolsable del año 1917.—«Las Noticias», «Diario de Barcelona», «Billuvis», «El Correo Catalán», «Publicidad», «Diario Mercantil», «Noticiero Universal», «Ven de Catalunya», «Diario del Comercio», «El Liberal», «La Tribuna», «El Progreso», «Poble Catalán», «Dia Gráfico», «Solidaridad Obrera», «La Lucha» y «El Tiempo.»

Como recordarán los lectores, el anticipo para el pago del papel, á que el despacho de los periódicos de Barcelona se refiere, es reembolsable, y ya se han comenzado á reembolsar las cantidades correspondientes. El auxilio, pues, concedido por el Gobierno á la Prensa es, en absoluto, de la misma especie que los prestados á otras industrias.

Que la aludida concesión no ha coartado la libertad fiscalizadora de la Prensa, salta á la vista con hechos notorios que lo demuestran. Pocas veces se han desarrollado contra los Gobiernos campañas tan enérgicas como las realizadas contra el Gabinete Romanones.

Nos asociamos con sincero entusiasmo á las manifestaciones de agradecimiento tributadas por los colegas de Barcelona á los Sres. Moya y Luca de Tena.

Del ilustre director de «A B C» fué la idea, y de él y del Sr. Moya la ejecución, que estuvo erizada de dificultades. Muchas se suscitaban cuando se gestionaba el primer crédito. No tantas, pero todavía numerosas se atravesaron mientras se procuró el segundo. Los Sres. Moya y Luca de Tena han desplegado hábil diplomacia y actividad intensa, no exenta de sinsabores.

Es de justicia que se le tributen públicamente agradecidos aplausos.

ITALIA POR DENTRO

La Cámara apoya al Gobierno

ROMA 13.—La Cámara, después de un patriótico discurso pronunciado por el señor Boselli, que fué objeto de largos y entusiásticos aplausos, aprobó, en votación nominal, por 273 votos en pro y 23 en contra, la siguiente Orden del día, aceptada por el Gobierno:

«La Cámara, después de oír las declaraciones del Gobierno, pasa á votar los decretos provisionales.»

Puestos á discusión éstos, fueron igualmente aprobados, levantándose acto seguido la sesión.

PARIS 13.—Interrogado el ministro de Hacienda de Italia, que se halla actualmente en París, reiteró las simpatías ardientes de su país para Francia, y expresó su confianza de que su estancia en la capital de Francia, en este momento histórico, contribuirá á estrechar los fraternales lazos que á ambas naciones unen.

Mostró su convencimiento de la victoria de los aliados, que se presenta ya, no sólo como cierta, sino relativamente próxima.

En tercera plana: LEYENDO PERIODICOS Charles Baudelaire "Las flores del mal" por RAFAEL ROTLLAN Un deber por A. MONEDERO UN VIAJE A MARRUECOS De Tetuán á Tángar El Fondac de Ain Yedida por GIRIGI VENTALLO

En cuarta plana: NOTAS POLITICAS Dos periódicos catalanes suspendidos SITUACION INTERIOR Solución de la huelga metalúrgica en Bilbao En quinta plana: DEPORTES De "foot-ball"

Un acorazado inglés hundido

Hindenburg y Ludendorff llamados á Berlín

Se dice que Wilson prohibirá exportar algodón

AMERICA.—El Gobierno yanqui ha prohibido la exportación de metales, forrajes y sustancias alimenticias con destino á naciones neutrales.—Holanda y las naciones escandinavas protestan de esta prohibición.—Ha sido detenido el banquero alemán M. Rodolfo Koch.—Se prohibirá exportar algodón?

EN RUSIA.—Las pérdidas de los rusos han sido grandísimas en los últimos ataques.—Los rusos apresaron el día 11 á diez oficiales y 850 soldados enemigos.

BLOQUEO.—El acorazado inglés «Vanguardia», de 19.600 toneladas, se ha hundido á causa de una explosión, salvándose 98 hombres, de los 870 que le tripulaban.—En Francia se eleva el precio del pan por disposición del Gobierno.

VIAS NOTICIAS.—Se desmiente oficialmente el rumor relativo á la dimisión del Canciller alemán.—Procedente de Estocolmo ha regresado á Suiza M. Roberto Grimm.—Los generales Hindenburg y Ludendorff han llegado á Berlín, llamados por el Kaiser.

LA DEFENSA NACIONAL

El factor moral

IV

Plutarco cuenta que los laccedemonios comían un manjar que preferían á todos los demás que les servían en las comedias públicas. Un rey del Ponto, gastrónomo delicado, quiso conocer las propiedades, deliciosas del tal manjar, y para que le preparasen éste del modo más perfecto, compró un cocinero laccedemonio y haberse bañado en el Eurotas... La vida militar es manjar tan rotas... La vida militar es manjar tan poco sabroso para algunos, que huyen de ella como del diablo; y si el rey del Ponto se prometía no volver á comer el guiso que tan poco de su gusto encontró, hay muchos españoles que, á su vez, hacen el firme propósito de no prestar servicios á su patria con las armas en la mano, y lo que se prometen lo cumplen... ¿Es de ahora este pecado, es peculiar á nosotros?...

Aun en aquella época, era que el ser soldado traía aparejada una vida aventurera, no exenta de atractivos; cuando los peligros eran pocos y los gajes á cosechar más que las chuchilladas, el conde-duque de Olivares, en una carta que, en 14 de Julio de 1636, le dirigía al cardenal Infante D. Fernando, virrey de Flandes, se expresaba de este modo: «... Mire V. A. que no hemos tenido más que un honrado caballero que mandara al cabo de un año...» De aquí nació, acaso, la conocida frase «poner una pica en Flandes», que se emplea, como es sabido, para indicar que se ha salvado una dificultad poco menos que insuperable.

Y para que se vea que en todas partes cuecen habas, y en la vecina república francesa á calderadas, y como botón de muestra haré saber que, según datos publicados por el Estado Mayor francés, en la época de la revolución, en el siglo XVIII, de 12 á 15.000 hombres que el Departamento del Aisne debía concentrar en Guisa, apenas si una décima parte se incorporaron... Querían que se batieran por la libertad, la igualdad y la fraternidad, y nadie se había cuidado antes de hablarles de tan empingorotadas señoras... Apelaron en 1791 á la buena voluntad de los ciudadanos para que se incorporasen á filas, y al conceder en 28 de Diciembre de aquel año á todos los soldados voluntarios el derecho á volver á sus casas en determinada época, la medida dió resultados desastrosos... La mayoría de los que se fueron no volvieron... Para tragarse aquel indigesto manjar de la vida de campaña había que haber hecho antes gimnasia á lo laccedemonio y bañarse en el Eurotas... Los legisladores de todos los países entienden hoy, y entienden bien, que cada hombre es una parte de la Patria á la que pertenecen, y que llegado el momento tiene aquél el deber de acudir á la defensa de su país ó á prestar su esfuerzo para realizar los ideales que su Patria se proponga... Haced una excursión por esos mundos de Dios; preguntad á los muchachos lo que es la Patria, y veréis lo que os responden...

Ya sé que se me dirá que el oficial en el cuartel desempeña funciones pedagógicas para modelar el alma de los soldados, á lo que responderé que no es sabiendo ecuaciones, manejando tablas de logaritmos, conociendo la botanica, etc., etc. (bagaje inútil las más de las veces, con el que se torturan inteligencias juveniles), como pueden hacerse forjadores de almas, y que dando de barato que el oficial, mozo imberbe, por lo general, pueda realizar el milagro de desempeñar funciones para las que nadie le preparó (que no es tarea fácil esta de la Pedagogía), se encontrara ya con un alma cristalizada, con una masa sobre la que resbalan las ideas. Duro es el acero; pero cuando sale líquido del horno, fácil es modelarlo. Dejad que se enfrie, que pierda su color de cereza, y á golpes de martillo y burl no lograréis lo que

antes hubieran conseguido unas manos blandas, unas manos femeninas... El vulgo sabe que los árboles se enderezan cuando aun no son recios; lo que se haga después, trabajo perdido.

«Persuadido de que la educación de los niños era la más bella y la más importante obra de un legislador: Licurgo...» ¡Ah! Pero ¿era Licurgo quien pensaba así?... Eso cuenta Plutarco... La Tierra ha dado muchas vueltas en el camino de los siglos, y hogaño no nos preocupamos de tales minucias... ¿Que si voy á pretender una educación á la espartana, con las comidas en común, encargándose el Estado de los niños desde que cumplan siete años?... No; libreme Dios de pensar semejante desatinado. ¡Pobres niños! Los amo lo bastante para no desearles tal desgracia; pero lo que sí puede hacerse, lo que es lógico que se lleve á cabo es, hablando como el cocinero que cita Plutarco, que hagan gimnasia á lo laccedemonio y que se bañen en el río Eurotas, ó, lo que es lo mismo (para dejar de hablar en griego), que el maestro en la escuela y la madre en el hogar preparen poco á poco el alma de los niños, para que éstos, al llegar el instante de saborear el manjar de la vida militar, no sientan una instintiva repulsión que los aleje del cuartel, y si el miedo al Código la vence, no tengan que hacer gestos de desagrado como el rey del Ponto.

De madres como aquella espartana, á la que se quejaba su hijo de que la espada era demasiado corta, obteniendo como respuesta: «Así avanzarán un paso más; pueden esperarse hijos que si por intuidad física están excluidos de prestar el servicio militar, sepan responder á los que les preguntan de qué serán capaces, que se sirvan «al menos para embotrar la espada de un enemigo...» «Eran de distinta naturaleza aquellas mujeres y aquellos hombres que los seres actuales? ¿No es la lucha moderna hoy más cruel que nunca?... Bastarán las cercas de alabardas de la época de Federico II para retener á los soldados en filas? No; pero basta el Código, me responderán... En medicina se entiende que es preferible prevenir que curar. El organismo social está enfermo y le aplican la droga del Código desde hace tiempo y el enfermo va de mal en peor si no se ha muerto á juzgar por los signos de descomposición... ¿Queréis ciudadanos capaces de transformarse en buenos, en magníficos soldados en poco tiempo? ¿Pues hacedlos! Comenzad por educar á las mujeres en las escuelas, y cuando aquellas sean madres, sabrán imitar á las espartanas y entregarán al maestro un niño, blando cera, donde será fácil completar la labor maternal, hablando al muchacho de las glorias patrias (que todos las tenemos porque todos hacemos lo que le toca á nuestro gusto), diciéndole lo que la bandera significa, para que así como atan los niños á ver á Dios en los altares entre el humo del incienso, atienen un día entre el humo de la pólvora á ver flamear la bandera, que epan besan con la misma unión que besan el retrato de su madre... Las espigas del patriotismo no esperéis cosecharlas si no sembráis á tiempo el grano en terreno blando.

Que el maestro de escuela se encargue también de enseñar á sus alumnos la instrucción militar, que no es arco de iglesia, precisamente, y entre la madre, el cura y el maestro pueden poner en manos del cabo de la Guardia civil un mozo de corazón sano, de alma limpia, de ágiles movimientos, crisálida de soldado, que, poco á poco, guiada por el veterano del trienio, á ratos perdidos, jugando, aprendiendo á familiarizarse con el ruido de los disparos, á tirar con pulso firme, á economizar municiones, á emplear bien las que easte, y cuando llegue el momento de tener que incorporarse á filas, no marchará hacia lo desconocido, que siempre infunde pavor...

El blanco papelito que la madre agita va no se ve! ¡La torre de la aldea va no se divisa!... ¿Qué importa! Pronto, muy pronto volverán los quintos. ARMANDO GUERRA (Prohibida la reproducción.)

Elecciones en Inglaterra

LONDRES 13.—En las elecciones que acaban de celebrarse en el condado de Montrosouth, el candidato de coalición Sir Garros Thomas (liberal) ha sido elegido por 6.709 votos contra 727.

EN CHINA

Los realistas piden garantías para el Soberano

Combates á las puertas de Pekín

LONDRES 13.—De Pekín dicen al «Times» que aunque el general Tchang-Sun ha recibido seguridades de que él y sus partidarios tendrán la vida salva, se niegan á rendirse y piden garantías para la vida de su Soberano, mostrándose dispuestos á aceptar condiciones honrosas.

Declarar que mantendrán el orden en la capital, si no es atacada.

Estas peticiones son, sin embargo, incompatibles con las declaraciones del comandante de las tropas republicanas, en Pekín se cree que las tropas entraron en la capital y tomarán posiciones favorables para sus operaciones.

LONDRES 13.—Según un telegrama de Tien-Tsin al «Exchange Telegraph» ayer se iniciaron algunos combates en los mismos muros de Pekín.

LA GUERRA EN AFRICA

Tropas alemanas perseguidas

EL HAVRE 13.—Después de la captura del mayor Wilgents, al Sur de Kaluga (Este africano), la columna alemana que mandaba se dirigió hacia el Norte; pero batida por nuestras defensas, tuvo que retirarse hacia el Este, refugiándose en Iconia, donde fué nuevamente encontrada por una de nuestras columnas.

Nicaragua y sus acreedores

Una comisión examina los créditos de la República

Aumento del comercio japonés en Egipto

La enseñanza católica en el Japón

Un enviado extraordinario visitará al Papa

ROMA 13.—El periódico «Il Messaggero» anuncia la próxima llegada á Roma de un enviado extraordinario del Gobierno japonés que viene en Misión especial diplomática cerca de la Santa Sede. El motivo de esta Misión es, según el referido diario, el deseo común del Japón y de la Santa Sede de entenderse para la organización de los altos estudios científicos en el Japón, donde con extraordinario éxito ejercen actualmente la enseñanza sabios religiosos Jesuitas, Dominicos y Marianistas.









